
「おかざき未来“夢”プロジェクト 高校生と市議会議員の意見交換会 ～人間環境大学附属岡崎高等学校 編～ 」

Ａ班
高校生
５名

環境＆道の整備
①水素自動車を普及させてほしい ②夜道が怖いから街灯を増やしてほしい
③ミラーが少なく事故が起きやすい ④歩道が少なく、狭い

Ｂ班
高校生
６名

観光スポット＆環境
①観光スポットを増やしてほしい
②観光スポットをより知ってもらうためにどうすればよいか
③ごみを減らすにはどうすればよいか ④環境保全促進のイベントの実施

Ｃ班
高校生

4名

教育＆お金
①医療従事者と幼稚園保育園の職員の給与改定の見直し
②私学の授業料無償化 ③福祉制度の充実
④高校生の医療費無償化

Ｄ班
高校生
５名

バス＆道＆地図
①屋根のあるバス停を増やし、それが難しい場所では借りられる傘を配置する
②バスの学割定期や雨の日割引きがほしい
③グリーンラインのある道を増やしてほしい
④分かりづらい信号が多いので信号機だけではなく横断歩道の色が変わったり、
音の出る信号機などを導入してほしい

⑤歩道に地図が書かれた看板を配置し看板に市の地図サイトにつながるＱＲコード
を書く

⑥貸し出し自転車のスポットを増やしてほしい

意見交換会報告書

１ 開催日 令和５年７月28日 金曜日

２ 時間 14時から15時45分

３ 場所 市議会議場・委員会室

４ 参加者 人間環境大学附属岡崎高等学校 20名

岡崎市議会（議会広報委員会） ９名

【テーマ一覧】

P2 議会広報委員所感

P3～ 高校生アンケート結果
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議会広報委員所感

・真夏の午後という暑い時間帯に自転車で来庁してもらったが、開催場所や日時設定など今後は配慮ができるとよい。

・複数のテーマに対して25分だけではもったいないようにも感じた。もう少しテーマを絞ってもよいと思う。

・「こうして欲しい」という要望も、高齢者を気遣う視点も多く感心した。高齢者については多世代交流等を言われているためイメージがしや

すいのだろうが、就職後、結婚・出産・子育てのイメージはあまりないように感じた。自分のすぐ目の前の未来についても目線を向けられる

と、テーマ設定が広がってくるのかもしれない。この意見交換会が、今と少し先の自分の生活を考えてみる機会になってくれるとよいと思う。

・カーブミラーや歩道の設置といった、自転車のヘビーユーザーならではの問題提起はさすがなうえ、自分たちが譲るべきことも理解している

ので、議論を通じていい解決案が見出せると思う。

・観光スポットの拡大と訴求は、岡崎市側でもっと努力しないといけない。

・市政だよりや市のホームページをもっと見て欲しいが、高校生が主に利用するインスタグラムでの市からの発信はもっと必要な気がする。

・政治や市の施策への関心が低いわけではなく、接点が少ないと感じた。

・高校生の年代になると生活環境の中で多面的に関心が出てきているようで、自然環境や地球温暖化（SDGs）に対しての考えが芽生えているこ

とが実感できたことは頼もしい思いがした。

・学生達が、日々生活の中でどの様なことを考えているのか垣間見た気がした。ただ、その悩みや要望をどの様にして対応、解決したらよいか分

からずに、そのままにしている事が多いことも分かった。このことは、議員としても重く受け止めて、若者の考えとして注視していく必要があ

ると考える。

・今回、グループの一人から終了後に「議員さんとの意見交換会なので緊張していたが、気さくに話し合える雰囲気をつくってくれたのでとても

話し易かった。」と、声を掛けてくれた生徒がいた。その一面では今回の意見交換会が成功したと判断してよいと思う。

・生徒が事前にしっかりと調べて要望内容をまとめており、席上での発言も分かりやすく明確だった。

・生徒が市政について考える機会となったこと、市議会議員にとっても、若い世代の意見を聞くことができ、大変有意義な意見交換会となった。

・高校生と打ち解けるまでの時間は、もう少しあるとよい。話しやすくなれば、どんどん意見が出て、その時間の確保が必要となる。

・小さな意見かもしれないが、岡崎市を変えていけるかがこれからの私たちの仕事だと思うので、無駄にしないように心掛けたい。

・生徒の中から「自分たちの聞きたいことと議員さんの言いたいことが違っていたみたい」というつぶやきが聞こえた。各委員は高校生の意見を

引き出す努力をされているが、議員が話す方が多かったのではないか。生徒の意見に対して、説明や持論の展開をしている場面も見受けられた

が、それはすべきではないと思った。議会報告会などでは、議会の合意事項以外の自分の意見は述べないというが基本であり、ファシリテート

について議員が事前に学習すべきだった。ポストイットの使い方が不十分（出た意見や声はなんでもメモる）だった。

・マスクをしているのでなかなか表情がみられず残念。カメラを向けると生徒の表情が硬くなるので撮影方法の検討が必要。

・普段、議会の外ではたくさんの高校生と接点があるが、議会の中で交流することはとても新鮮で、緊張しながらも様々な質問を投げかけてくれ

た高校生の自主性に驚いた。

・通学時に事故が起きそうな危険箇所に関して新たなアイデアを提案してくれた生徒や、自身の将来の福祉系の仕事についての給与面の不安など

の話をしてくれた生徒がおり、Z世代のリアルな声を市議会全体で共有できることはとても有意義なものだと感じた。

・高校生ならではの視点での意見が聞けてとてもよかった。「高校生は観光パンフレットは見ない。全く知らない」「自転車に乗っていると交通

標識が見えにくいので道路地面に書いてもらいたい」 など、我々では想像をしない意見が聞けた。おもしろく楽しかった。テーマはもっと少

なく絞った方がよいと考える。
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【回答者：15名】
・全員が開催場所は議場での開催がよい

・全員が議場に初めて入った。

・３名はテレビで見たことはある。

【議場についてなにか感じたことは？】
・とてもきれいで過ごしやすい空間だった。

・綺麗で、場の雰囲気に圧倒された。

・とても新しく、テレビとは違う感覚で戸惑いがあった。話す事もすごく緊張したが、貴重な体験となった。

・綺麗で広い場所でもっと中を見てみたいと思った。

・議場は初めてで、何も分からなかったが、設備が整っていて凄いと感じた。

・すごい緊張感があって自分たちの班の発表をする時に、議員さんが空気を和ませてくれてとてもやりやすかった。

・テレビで見たことはあったが、すごかった。実際に入って使わせてもらえて嬉しかった。

・入ったことないからすごく新鮮だと感じた。

高校生アンケート結果①

【参加者：高校生2０名】
〇学年別参加者 ３年生５名・２年生９名・１年生６名

〇アンケート期間 7/28～8/10

〇アンケート方法 グーグルフォーム

【理由】
・丁寧にしゃべってくれた。

・優しく笑顔で話してくれた。

・簡潔にまとめてくれて、とても分かりやすい説明だった。

・スライドを使い分かりやすかった。

・具体的にやっている事業がどのようなものか分かった。

・岡崎市が実際に取り組んでいることが理解できた。

逆に今、岡崎市に何が足りないのか、何となく理解できた。

これからやらなければならない事がいっぱいあると思った。

・画面が遠く小さかった。
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【テーマ別意見交換会の感想】
・今回の意見交換会に参加できて、とてもいい体験となった。

・様々なことについて詳しく説明してもらえて、とても充実した時間となった。

・自分で調べただけではなく、議員さん目線の意見が聞けて勉強になった。

・初めはとても緊張したが、議員さんが優しく接してくれて意見をすごく出しやすい場となった。

・私たちの意見にも共感し、真剣に聞いてくれて、とてもよかった。

・例を使って分かりやすく教えてくれて、自分もしっかりと参加できたと感じた。

・どの議員さんもとても話しやすく、自分の意見を気軽に伝えることができてよかった。

・僕たち市民が市議会に意見を伝えた時、自分の中にはない考え方や、自分の知らない色々な

ものの仕組みが知れて楽しかった。

・事前に調べたことを自分の言葉に変えて伝えることができた。またその気持ちに応えて、

議員さんが回答をしてくれた。

・「やってほしいことはそんなに簡単にはできない」と改めて思うことができた。

・C班のテーマはすごく難しかったので、話し甲斐があった。

・思ったことをたくさん、深く言えたのがよかった。また、自分の意見を出しやすかった。

・問題を解決することの難しさが分かった。

意見交換会高校生アンケート結果② P4



【「ある」と回答された理由】
・高校生でも政治参加する方法はたくさんあることを知れた。

・深く意見を深堀せず、簡潔にまとめた方が話しやすいこともある。生徒会の話し合いの参考にしたい。

・観光スポットがどこにあるか、それを勧めるチラシやホームページの存在を知った。

・市は「自分たちが思っているよりたくさんのことをしていた」という事実に気が付いた。

・個人的に気にしてた問題は、「個人間では無理でも色んな所（学校など）を通して、

伝えればどうにかなることもある」ということに気付けた。

・私たちがやってほしいことをひたすらに語っても、どこかで難しい問題が出てくるが、

議員さんたちとの貴重な意見を聞きながら、自分たちが調べたことを改めて考えることができた。

・普段しゃべれない議員さんと話すという経験と、普段考えないようなことを考えて話すこと

ができてよかった。

・新しいことを始めるには、なぜ始めたいかということも大切だが、それを実現させるためには、

どれくらいのお金が必要で、また、それをどこから出すのか、といった、より現実的で具体的な

考えが必要だと分かった。

・みんなが知らなかった、あまり周知されていない活動を知れた。

意見交換会高校生アンケート結果③

【その理由】

・話しやすい環境

・議員の皆さんがとてもフレンドリーに話をしてくださった。

・よい雰囲気づくりをしてくださった。

・時間が短い中だったが、話が進むのが思ったより早く、スムーズに話すことができた。

・時間が短いと感じた。

・市議会の人が話題を振り、みんながしっかりと発言できるよい雰囲気を作ってくれた。

・自分の言いたいことをちゃんと言えたが、言葉がまとまらず、言えなかったこともあった。

・付箋に気になったことを記載できたのでよかった。
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【意見交換会全体について、ご意見があれば自由に記載してください】
・とても貴重な時間となった。今回学んだことを今後に活かして行けるよう、頑張りたい

・議員さんや私たち一人ひとりが意見を出し、楽しく話をできたので、すごくいい体験となった

・本日の体験を生かして、今後の生活などで変化がある人もいるのではないかと感じた

・とても貴重な体験ができた

・自分の意見を伝えることができたのはよかったが、もう少し時間が欲しかった

・議員の政治活動に自分たちもほんのわずかでも参加できた。全体的に見て考えを持つことや、

新しい気付き、大事な経験を得ることができた。

・これからもこの活動をして、色々な人が自分みたいな変化ができればいいと感じた。

・ぜひ次回も参加したい

・もっと時間を長くすれば、いい意見も話し合えると思った

・色々な話を多くの議員さんから聞けて、私たちの中に新たな意見を生み出してくれた。

この活動を通して、これからの生活や生徒会活動に繋げていきたい。

本当に私たちのために時間を割いていただき、ありがとうございました。また機会があればよろしくお願いします

【本日のテーマ以外に、
市政について知りたいことは？】

・もっと岡崎のことを載せて欲しい

・高校生の医療費が無料にできない理由

・あちこちに設置されているミラーについて

意見交換会高校生アンケート結果④ P6



【参考】記録写真 P7


